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Zusammenfassung
In diesem Beitrag wird den Fragen nachgegangen, wie Kulturreflexivität (Nazarkiewicz 2010) im
Lehramtsstudium durch Fallarbeit angebahnt werden und welchen Beitrag konkret ein konversati-
onsanalytischer Ansatz zur Durchführung und Analyse von Fallarbeit leisten kann. Im theoretisch-
methodischen Teil werden zuerst einige Prinzipien konversationsanalytischer Arbeit erläutert, an-
schließend werden aus dieser Perspektive interkulturelle Kommunikation, (Kultur-)Reflexivität und
Fallarbeit zueinander in Beziehung gesetzt. Es folgt eine Beschreibung des empirischen Materials,
das für Fallarbeit an der MLU Halle-Wittenberg verwendet wurde: eine videografierte Unterrichtssi-
tuation, in der Schüler*innen explizit verschiedene Zugehörigkeiten relevantsetzen. Im empirischen
Teil des Beitrags werden die Ergebnisse einer Untersuchung von Aufzeichnungen studentischer
Fallarbeit zusammengefasst. Es wird gezeigt, dass Fallarbeit, die sich an Vorgehensweisen der
Konversationsanalyse orientiert, Seminarinteraktion ermöglicht, in der Studierende verschiedene
Perspektiven (von Lehrkräften und Schüler*innen) (re-)konstruieren. Beobachtbar wird dies an-
hand der Verwendung des kommunikativen Verfahrens der Rede- und Gedankenwiedergabe. Hier
wird Reflektieren als interaktionaler Prozess beobachtbar – was zu einem besseren Verständnis
der interaktionalen Dimension der Entwicklung von Kulturreflexivität beiträgt.

Schlagwörter: Konversationsanalyse, Fallarbeit, Lehramtsstudium, Kulturreflexivität, interkultu-
relle Kommunikation

Abstract
This paper addresses the question how (culture) reflexivity (Nazarkiewicz 2010) can be fostered in
teacher education courses. It explores how a Conversation Analytic (CA) approach may be useful
for the methodic design of casework conducted with teacher students, and also for investigating
student interaction based on casework. After an introduction to some basic Conversation Analytic
principles, it will be shown how intercultural communication, (culture) reflexivity and casework
can be related to each other from a CA perspective. In a next step, the empirical material
used for casework is discussed (videos of classroom interaction, where membership and social
categories are explicitly negotiated). This material was used in teacher training courses at Martin
Luther University Halle-Wittenberg, and teacher students were recorded when discussing the case.
Analysis of these recordings reveals that students make use of reported speech and thought in
order to (re-)construct perspectives of pupils and teachers. By means of this communicative
practice, the interactional process of ‚doing reflecting‘ is brought into being. Such observations
on how constructing-perspectives-in-action is achieved empirically informs our understanding of
the interactive dimension of developing culture reflexive orientations.

Keywords: Conversation Analysis, case-based learning, teacher education, (culture) reflexivity,
intercultural communication
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